

decembration Press Lorence Primary Compa-

EDAD MODERNA.

hilly and mean that they the transfer and the best mental to

COMPAÑEROS DE ESTUDIO: DISCIPULOS MUY AMADOS:

HISPORIX MODERNA.

Hemos asistido á los últimos días de la Edad Média fijado su término en la toma de Constantinopla en 1453, y ahora para poner en terreno seguro la planta, deseo que tengais en cuenta los restos de la civilización antigua, la influencia poderosa del cristianismo y las invasiones de los bárbaros.

Avanzando y retrocediendo la cultura, arraigándose y ganando terreno domina al fin la civilización Occidental.

El cristianismo abretendidos horizontes en aquellas luchas con sus doctrinas elocuentes y conquista numerosos proscelitos pero la Iglesia se divide en griega y latina proponderando la primera en Oriente y el Norte, y enseñorcándose la segunda del Centro, el Sur y el Oeste de la Europa. Las luchas que se suscitaron con motivo de esta división fueron tremendas, se procuró sin éxito la conciliación y al debilitarse este conflicto por la fuerza de los sucesos, fijó el mundo la atención en él ostrogodo Teodorico y en el Franco Carlo Magno que representaban en personificaciones poderosas las aspiraciones de un porvenir inadmisibles entre aquellos oleajes de barbárie; entonces como por sí mismas, como creaciones de la necesidad surjieron con caráctéres análogos á la civilización las nacionalidades que forman como la fisonomía de la Edad Moderna.

Castilla y Aragón en un cuerpo, Portugal, Francia, Inglaterra, Dinamarca, Suecia, Alemania, Polonia, Turquía y otros Estados ménos visibles reconstituyeron las nuevas familias en que se iba á dividir la humanidad; El Asia y el Africa quedaron si no borradas, muy débilmente delineadas en el mapa del mundo.

La predicación y la espada habían sido como las formas del progreso. Al lado de éstas iban á aparecer elementos de otro género para el engrandecimiento del hombre.

La pólvora, que segun se dice conocieron los Chinos (1232) y usaron los árabes, aparece domando la fuerza bruta y Roger Bacón, que aparece como su inventor en Europa, la generaliza.

La brújula que á principios del siglo XIV inventó un italiano Groja ó Goya, alumbra los mares y señala rumbo cierto á las más atrevidas empresas.

Y como si la sumisión de la fuerza y el dominio del mundo fueran Guttemberg dando vida á la imprenta que habían soñado los Chines en sus ensayos tabularics convierte en universal, en comunicativo el pensamiento, llamando á una comunión sublime á todas las inteligencias.

La industria, las creaciones del trabajo del bien y la justicia, sonreían entre las promesas del porvenir.

En 1486 dobla Vasco de Gama el cabo de Buena Esperanza en su competencia con arriesgados portugueses, buscando camino por el Occidente para el Oriente, corrigiendo las nociones que tenían de la configuración de la tierra, y por último, el Genovés Cristóbal Colón, bajo la bandera Española en 1492 dota de un mundo nuevo á la humanidad enriquecida por su génio.

La Edad Moderna comprende el desarrollo de esos grandes descubrimientos, figurando en el poder de las naciones Cárlos V en Alemania, Francisco I en Francia, y León X comprendiéndose la Reforma. 1513 á 1517.

Segundo.—Lutero, Calvino y la Reforma religiosa hasta la paz de Westfalia 1648 que tiende á establecer el equilibrio Europeo,—Tercero, desde la paz de Westfalia hasta la revolución francesa.

ESPAÑA.-1454-1515.

Damos preferencia á comenzar por los sucesos de España al dar principio el estudio de la Edad Moderna por la conección que ellos tienen con nuestra patria.

1454. Enrique el Impotente ocupaba el trono; la decadencia y el escandalo parecian apoderados de la Monarquía al punto de derribarla y proclamar rey á Alonso XII á quien sucedió su hermana Doña Isabel con perjuicio de los derechos de Doña Juana llamada la Beltraneja, por ser hija adulterina de la reina y de D. Beltran de la Cueva.

Por muerte de D, Enrique quedó reinante sin contradicción Doña Isabel, quien casó con D. Fernando infante de Aragón y así se unieron ambas coronas comenzando lo que se llama el reynado de los reyes Católicos. (1479)

A los tres años de ejercer el poder, los reyes con actividad asombrosa hacían sus aprestos para ocupar Granada cuyo sitio que duró seis meses, lleno de hazañas y episodios heróicos y romancescos terminó en 1492 y con él la dominación de 780 años de los arabes en España.

Sabido es que en aquellos días gestionó y obtuvo Colón recursos é investidura para el descubrimiento del Nuevo mundo, suceso altamente próspero, así como despues de la toma de Granada la expulsión de los judios que tan adverso fué á los intereses de la península.

En 1496 los reyes católicos casaron á sus hijos Juan y Juana con Margarita y Felipe el Hermoso, hijos del emperador de Alemania.

Murieron: Doña Isabel en 1504, Felipe el Hermoso en 1506, D. Fernando, en 1515, Cárlos y Fernando hijos de Felipe el Hermoso, quedaron menores de edad y gobernaron primero D. Fernando y después el célebre Cardenal Cisneros.

Cierran los anales de este reinado la conquista de Navarra por el rey Católico y el tratado de Noyon en 1516, término de las sangrientas y obstinadas guerras de Italia.

El movimiento de los espíritus, los grandes inventos de que hemos hablado y las circunstancias felices en que se encontraba la España, así como sus hombres eminentes la elevaron al último grado de esplendor.

La humanidad estremecida asistia á la dilatación prodijiosa del mundo, las naciones y las colonias despertaron con poderoso empuje las comunicaciones, el tráfico y la ambición de los viajes y descubrimientos.

La marina agente eficacísimo de civilización, congregaba los pueblos, convirtiendo en verdades demostrables los sueños de la fábula,

Las producciones de la tierra y los fenómenos celestes llamaban á las artes y á las ciencias para comunicarles maravillosos secretos.

Aunque pudieran considerarse por algunos como lejanos estos resultados, los inmedia os fueron la preponderancia de la España por la afluencia de sus metales preciosos, el cambio de las luchas entre Francia é Italia y otras mil circunstancias favorables á la península, pero en medio de este apogéo dos elementos minaban sordamente su grandeza y le preparaban castigo tremendo por la mano de la Francia y la Inglaterra, su resistencia al renacimiento y su odio declarado á la Reforma.

is to make he regard to a manufer question advetor

photology of an example the has

PORTUGAL DE 1449 á 1521.

La Edad Moderna comienza en Portugal con Alfonso V y sus Guerras de Africa.

Casado con la Beltraneja disputa la corona de Castilla y renuncia á esta empresa porque falta á sus promesas Luis XI de Francia.

A.D. Alfonso sucedió D. Juan el II en cuya época se verifican grandes descubrimientos y brilla el infante D. Enrique.

En 1521 D. Manuel el grande adquiere la gloria del descubrimiento de las Indias Orientales y la fundación del Vireinato de ese nombre que pone el sello á lo que se llama la Edad de Oro del reyno de Portugal.

1461. En Francia ascendía al trono Luis XI por muerte de Cárlos VII llamado el Victorioso por sus luchas contra los ingleses.

La nobleza se unió contra Luis XI declarándole guerra á muerte; pero el rey unas veces terrible, otras hipócrita y siempre pérfido triunfó de sus enemigos.

Su carácter lo pinta el hecho de mandar hacer rogativas públicas al Ser Supremo por el hermano á quien había mandado envenenar.

Muerto Luis XI le sucedió su hijo Cárlos VIII que era menor de edad y tuvo la regencia su hermana Anna de Beaujeu.

Los nobles sin éxito intentaron ganar el terreno perdido y Cárlos después de renunciar á la conquista de Nápoles volvió á su reino hizo importantes mejoras en la administración pública y murió sin sucesión á los 28 años de edad en 1498.

Ocupó el trono Luis XII por muerte de Cárlos VIII siendo los acontecimientos más notables de su reinado la continuación de la guerra de Italia la formación de la Liga de Cambray con el emperador Maximiliano, Fernando el católico y con el Papa, su reparto como de un botin de reinos, ciudades y tierras y al fin su rompimiento con lo que se llamó la Liga Santa ó sea coalición entre el Papa, Maximiliano, el rey católico y los venecianos, en que los franceses compraron con numerosos sacrificios estériles victorias dejando que se apoderase el rey Católico de España del reyno de Navarra con despojo de sus lejítimos reves; pero prévia la excomunión del Papa contra ellos y la absolución del juramento de fidelidad prestado por los Navarros á sus monarcas.

Muertos en poquísimo tiempo, el PapaJulio II, Luis XII y Fernando el Católico [1413 á 1416] sucedieron respectivamente Lcón X Francisco I y Cárlos I.

El tratado de Noyon de 1416 fué la declaración de paz.

Dirijiendo una rápida ojeada á los Estados principales de Italia en la época en que nos estamos ocupando, veemos: la decadencia de Venecia debida á la toma de Constantinopla, á quien se aminoró el monopolio de sus depósitos por los viajes de los Portugueses por la India, al papel que desempeñaron en la Liga y á su gobierno interior con el cambio de los Diez en los tres inquisidores de Estado.

Florencia después de haberse levantado á grande altura

con los Médices cayó con Pedro II y fué restablecido por Julio II hasta que Cárlos V exijió el condado de Toscana y lo dió á su hija bastarda Margarita, casada con Alejandro

En todo este período los Estados pontificios estuvieron de Médicis. invadidos por los Turcos sin que pudieran aliviar su suerte los esfuerzos heróicos de Nicolás V. Calixto III, Pio II y

Alejandro VI. Ya hemos visto á Nápoles conquistado por Alonso V de Aragón invadido y conquistado por Cárlos VIII y dividido entre Fernando el Católico y Luis XII de Francia.

Desde 1453 hasta 1520, esto es en el tiempo que medio desde la toma de Constantinopla hasta Soliman el Magnifico en el Oriente, dominaban los turcos bajo Mahometo II quien ensanchó sus Estados con la fuerza de sus ejércitos é infundió terror en toda la Europa pues habia pensado destruir el cristianismo, inuerto en Nicomedia [1481] le succdió en el trono su hijo Bayazolo II amigo de las letras, que cultivó, llegando á ser llamado el filosofo. Depuesto por la rebelión de Selim, el tercero de sus hijos, este le sucedió comenzando su reinado por envenenar á su padre y más adelante à sus hermanos. El fué quien con desprecio de sus juramentos llevó á cabo la conquista de Egipto.

Murió en 1520 en la misma poblacion en que se rebeló

contra su padre.

Pueblos del Centro y Norte de Europa.

1453.—Inglaterra.

Después de la guerra de Cien años ocupan los anales de Inglaterra los sucesos sangrientos de la Guerra Civil llamada de las Dos Rosas por el distintivo que usaban los partidos contendientes; los de York, Rosa Blanca y los de Laneaster encausada. En esa lucha pereció la mayor parte de la nobleza de Inglaterra, desde el reinado de Enrique VI.

La batalla de S. Albano acaecida en 1465, hizo prisionero a Enrique VI á quien libertó seis años después su esposa Margarita, cayendo en otra batalla prisionero y huyendo Margarita á Francia.

Eduardo, primogénito de la casa de York, se proclamo rey en 1463. Sus enemigos le presentan la batalla de Nottingan en que fué derrotado y restituyó el trono á Enrique VI. quien cayó de nuevo en la batalla de Tenkesbury y fué al fin asesinado en la torre de Lóndres en 1471.

A poco tiempo después Eduardo fué asesinado por Ricardo su hermano, conocido por Ricardo III, apellidado Nerón de Inglaterra.

Enrique Tudor, conde de Richemond, continuaba la guerra de las Dos Rosas; dió muerte á Ricardo en la batalla de Bosworth 1485, y casó con la hija de Eduardo VII, reuniendo

los derechos de las dos casas y dando con su enlace fin a aquella guerra sangrienta que había durado treinta años.

Enrique VII con quien comenzó el reinado de los Tudors apasiguó las rebeliones de la casa de York; protegió las artes y la industria, descubriendo Sebastian Cabot enviado por él la tierra del Labrador y muchas islas en los mares inmediatos.

Sucedió à Enrique VII en el trono su hijo Enrique VIII, (1509) quien formó parte de la Liga Santa contra los franceses, derrotándolos en la batalla de Gumegate, y ajustando en 1514 la paz con Francia.

En los Países Bajos, despues de la dinastía Carlovingia surgieron porción de condados, marquesados y señorios, que se llamaban feudatarios de Francia ó Alemania y que guerreaban perpetuamente, yendo como cruzados á Oriente.

El matrimonio de Margarita de Nevers con Felipe el Atrevido [1380] puso en manos de los duques de Borgoña la mayor parte de aquellos estados que se extendieron y tocaron á su apojeo con Cárlos el Temerario y por su muerte pasaron á ser parte de los dominios de la casa de Austria con Cárlos V y luego á Felipe II rey de España, en cuyo tiempo comenzaron las sangrientas guerras de Flandes.

Alemania.—Con el matrimonio de Maximiliano con la hija de Cárlos el Temerario se iniciaron las brillantes adquisiciones que engrandecieron á la Casa de Austria y llegaron á su mayor elevación cuando unidas las coronas de Espana y Atemania, constituyeron el imperio magnífico de Cárlos V, hijo de Felipe el Hermoso que murió antes de ceñir la corona.

El reinado de Enrique III, se señala en la historia por la derrota que le hizo sufrir el rey de Hungría que aunque pasajeramente logró destronarle; no así Maximiliano, quien triunfó de Luis XII, combatió con los Suizos, y en su gobierno dictó sábias medidas de organización. dividiendo sus estados en diez circulos ó regiones, creando La Cámara Imperial,

36

el Consejo Aulico y la milicia de los Lansquenetes, primera base y ensayo de los ejércitos permanentes.

Suiza despues de la batalla de Morgaten se unió en varios cantones para gobernarse por sí mismos, y lograron conservar su paz hasta fines del siglo XIV.

Inquietados en su paz los cantones que formaban vigorosa confederación dieron á Maximiliano I ocho derrotas consecutivas y llegando al apojeo de su renombre y fortuna aseguraron su independencia con la paz de Basilea en 1499.

La Polonia y la Hungría se habían unido transitoriamente; divididas, el el rey Luis pasó la corona á los Jaquelones por el matrimonio de su hija con el duque de Lituania, uniéndose así los dos países y cobrando preponderancia y respetabilidad tanto por esto como porque derrotados en 1410 los caballeros teutones de Prusia y varios pueblos prusianos, se les unieron.

Volvieron á unirse Polonia y Hungría para combatir ligados á la Transilvania la invasión de los Turcos, muriendo el rey Ladislao en la batalla de Varna.

Casimiro IV, sucesor de Ladislao, triunfó de los Teutones y unió á su reino el territorio de Prusia excepto la parte Oriental erigida ántes en ducado para los grandes maestros de la órden.

Polonia, entre tanto, aseguró su territorio, afirmó el sistema representativo erigiendo dos cámaras con facultades de establecer impuestos decidír de la paz y la guerra, etc.

Por muerte del último rey de los Jaquelones [1572] se convirtió Polonia en monarquía electiva, y Segismundo sigue combatiendo á sus enemigos implacables, los teutones.

Hungria.—Los ugri ó ungri de la última invasión asiática le dieron su nombre.

Primero la gobernaron duques, fué despues monarquía hereditaria.

El Papa Silvestre II dió á uno de sus monarcas, Goyoa, que se convirtió al cristianismo una corona.

Hungría extendió sus conquistas hasta cerca de Venecia, si bien esa grandeza apenas dejó rastro por lo pasajera,

En 1310 subió al trono Roberto de Anjou, Luis el Grande reunió las coronas de Hungría y Polonia: se separaron luego pero reuniéndose definitivamente en 1687, declarándose la corona de Hungría, hereditaria de la Casa de Austria.

En el período trascurrido de 1435 á 1513 Dinamarca y Suecia sostuvieron empeñadas luchas.

Rota lo que se llamó la Unión de Calmar con el destronamiento de *Erico el Pomeranio* por los Suecos. Quiso la unión reanudarse, dinamarqueses y noruegos eligieron á Cristian I, los Suecos á Cárlos VIII que fué depuesto por sus mismos súbditos.

Cristian recibe las dos coronas; pero le disputa la suya Cárlos y la recobra al fin poco tiempo antes de su muerte.

Cristian intenta de nuevo reunir las dos coronas pero fué derrotado por los Suecos, quienes mantuvieron el trono vacante por algun tiempo.

Las luchas continuaron hasta que Cristian, hijo de Juan V se apoderó de Suecia, sucediendo luego á su padre con el nombre de Cristian II el año de 1513.

Frusia y Rusia. — La historia de Prusia como nación independiente comenzó de un modo determinado y cierto con la elevación de Federico á la dignidad real.

Entre los ríos Vístula y Niemen al Sudeste del Báltico se hallaba establecido un pueblo agricultor no tan atrasado como suponen generalmente los historiadores.

Vivía pacífico y contento hasta que los cristianos comenzaron á hostilizarlos pretendiendo que cambiasen de religión, porque ellos eran paganos.

Resistieron los porusos que así se llamaba el pueblo de que hablamos, atacando y derrotando al duque de Masovia; és-

te llamó á los teutones en su auxilio y cometieron horribles crueldades, al punto de asolar casi aquel territorio que repoblaron con alemanes.

Después de sangrientísimas luchas el reyno de Prusia se constituyó á principios del siglo XVIII tomando creces y prosperando hasta ocupar el rango distinguido que hoy tiene entre las naciones.

Respecto de la Rusia, puede decirse que su historia es la de la influencia de los grandes duques de Moscow, que desde Juan I se estableció un órden regular de sucesión al trono moscovita, imponiéndose á eslavos y tártaros después de encarnizadas batallas que terminaron á mediados del siglo XVI en que Juan IV tomó el nombre de Czar de todas las Rusias

Período que comprende desde la Reforma 1517 hasta la paz de Westfalia 1648.

Para desarrollar con la claridad posible el cuadro del periodo trascendental que vamos á narrar y en que figuran personajes de la talla, de Enrique VIII, de Francisco I, de Cárlos V, de Soliman el Magnifico, de Juan IV y en la esfera religiosa de León X, Clemente VII y los reformistas Lutero, Calvino y otros; creo conveniente pasar aunque sea en revista muy rápida las naciones principales y deducir después del conjunto de los acontecimientos las consecuencias más rectas para la mejor instrucción de la juventud.

of all the first and amount on <u>Low</u> to the experience of the first of the second of the comments of the second of

ESPAÑA.

Cárlos I de España y V de Alemania heredó el imperio por muerte de su abuelo Maximiliano (1519) pero España estaba tan decadente que fué necesario pedir subsidios para la coronación partiendo Cárlos para Alemania en medio del mayor descontento de los Españoles,

Estalló entónces la célebre insurrección de las Comunidades que terminó con la derrota de Villalar en 1521 pagando su atrevimiento con la vida los jefes Bravo, Padilla, Maldonado y otros. Entónces por aquel tiempo comenzaron las guerras con Francisco I. Cárlos V se apoderó de Túnes en 1536 destruyendo las fuerzas de Barbarroja que había sido el terror del Mediterráneo.

Continuó sus guerras con Francisco I y su hijo Felipe II aliándose á los protestantes Alemanes y cuando se creía en el apogéo de su gloria abdicó sus coronas cediendo la de Alemania á su hermano Fernando y la de España á su hijo Felipe II en 1553, retirándose él al monasterio de Yuste como un monje oscuro y terminando su vida en 1558. Durante el reinado de Cárlos V se verificaron las conquistas de México por Hernán Cortés y la del Perú por Pizarro heredando Felipe II las inmensas posesiones de América, los Estados de Italia, los países Bajos y el Franco condado, mo-

tivos de diferencia y odio con los monarcas franceses. Felipe II ilustró su reinado con páginas tan brillantes como la batalla de Pavía, la defensa de H'Oran contra Turcos y Argelinos [1563] la batalla de Lepanto por D. Juan de Austria y la conquista de Portugal (1580). Oscureciendo su reinado con la expulsión de los moriscos tan brutal y funesta para España [1580].

En el interior Felipe II aunque hábil, fué un odioso tirano que aniquiló las libertades públicas y convirtió en políca la perfidia, contandose entre sus víctimas á D. Juan de Aragón. Felipe II murió en 1598 en el Escorial, que él habia mandado construir.

PORTUGAL.

A THE WAY THE ANY LIMITED WITH THE PARTY OF THE PARTY OF

Marcóse la decadencia en Portugal después de lo que hemos hablado en la época del reinado de Juan III quien apeló á la inquisición para establecer el poder absoluto. Su nieto D. Sebastian que le sucedió en el trono emprendió una expedición á la Africa que le costó la vida en la batalla de Alcasaquibir, sucedióle su tio el cardenal D. Eurique y recayó la corona en Doña Isabel madre de Felipe II. Los Portugueses protestaron y proclamaron rey á un hijo bastardo de D. Manuel a quien combatió Felipe II derrotándolo en la batalla de Alcántara [1580]. Continúan reunidos ámbos reinos hasta la época de Felipe IV. Las posesiones de Portugal unas se dispersaron y otras se sometieron á España. Felipe III débil é incapaz, se entregó al Duque de Lerma quien á su vez se sometió á los consejos de D. Rodrigo Calderón, hombre capaz, pero de una ambición desenfrenada. Las guerras de Flandes en su auje en esta época costaban á la España inmensos tesoros, la expulsión total de los moriscos conspiraban á su mayor decadencia, el pueblo mostraba disgusto y la caída de los favoritos debilitaba más el ánimo del rey que murió en 1621.

Felipe IV ocupó el trono: más incapaz que su antecesor,

se entregó al inepto conde duque de Olivares que puso contra España á Holanda, Alemania, Francia, Inglaterra y algunos estados de Italia complicándose con la guerra de treinta años, perdiendo España su preponderancia, sublevándose Portugal, Cataluña, Flandes y Nápoles qué se hicieron independientes y siendo derrotados en la batalla de Rocroy aquellos heroicos tercios españoles que habían alcazado tanto renombre.

Cárlos II el hechizado puso sello con sus vacilaciones á tantas desgracias llegando á tal punto la miseria y abatimiento de la España, que en la Haya y en Lóndres se trató de su repartición entre varios soberanos que se creían con derecho á ella.

the state of the section of the section of

Daeis, cente ands. Commence conversation of the conversation of th

The complete of the tip of the third will be to all the

Wat grown gar would be transfer to come of the contract of